



RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022

Éditorial

Chères et chers membres et ami-e-s d'AKG, AKG au Pérou et Kallpa à Genève, ce sont les souhaits que nous formulons en 2021 pour 2022 !

Nous les avons réalisés avec succès : la fête très réussie du 30 avril nous a rassemblés pour célébrer les 30 ans de Kallpa en la présence des directrice et présidente péruviennes.



*Fête des 30 ans de Kallpa Genève
avec un public nombreux et attentif*

Voici les mots de Rocío Roncal, directrice de Kallpa Pérou : « *C'est ainsi qu'est né Kallpa, cette nouvelle famille de professionnels, avec une vocation de service, s'affirmant dans le travail créatif, dans la valorisation de l'être humain, tant celui qui donne que celui qui reçoit, apprenant de l'autre, car nous pouvons tous donner et nous pouvons tous recevoir. Notre richesse a été, est et sera la créativité, la diversité des professionnels qui unit les connaissances des artistes, des enseignants, des médecins, des infirmières, des sages-femmes, des avocats, des travailleurs sociaux, des magiciens et des guérisseurs.* »

Après plus de deux ans de pandémie sans pouvoir aller sur le terrain, nous nous sommes réjouies de retourner au Pérou en juillet. Nous avons rencontré plusieurs jeunes bénéficiaires des projets, les équipes de Kallpa Pérou, ainsi

que des représentants de diverses institutions municipales, à Lima, Cusco et dans la province d'Acomayo.



Les danseurs et danseuses de Llactaymanta

Les écoles n'ont pu rouvrir qu'en milieu d'année. D'une manière générale, le retour à l'école a été difficile après deux ans de fermeture des classes pendant lesquelles le suivi de cours n'a pas été bien assuré. Les professeurs doivent se remettre à enseigner et les élèves réapprendre à rester assis sur une chaise.

La crise politique gouvernementale et les séquelles de la pandémie ont entraîné une hausse du coût de la vie de plus de 20 % en 2022, concernant l'alimentation et les services. La part du travail informel est passée à plus de 80 %.

Vie de l'association

Comité

Le comité d'AKG s'est réuni à huit reprises en 2022. L'assemblée générale s'est tenue le 27 juin 2022 avec une douzaine de personnes. Le comité d'AKG est actuellement composé de : Marie-Françoise Sprungli (présidente, suivi du projet Acomayo), Chantal Pagot (secrétariat), Alexandra Delle Rose (trésorerie et comptabilité), Catherine Sprungli Hussy et Anne Sprungli (suivi du projet CJEI), Rossana Giovannini (suivi du projet CJEI phase 1), Tiffany Gonçalves (suivi du projet Acomayo et site web), Sanaé Haldemann (soutien site web), Jean-Stephan Clerc (coordinateur et traducteur, basé à Lima).

Hors comité : Florentin Istrefi (appui site web).

Projet CJEI (Centre Jeunesse Emploi Inclusif)

En août 2021, le projet du CJEI (Centre Jeunesse Emploi Inclusif) a démarré sa deuxième phase pour une durée de trois ans. Les objectifs du projet consistent à développer des projets professionnels motivants et réalistes pour des jeunes en situation de handicap et adolescentes déjà mères, à améliorer leurs compétences en recherche d'emploi et aussi à leur fournir des outils et des connaissances pour qu'ils et elles puissent démarrer une petite entreprise. Il s'agit enfin de collaborer étroitement avec les municipalités sur la question de l'insertion professionnelle.

Au cours de cette première moitié de la phase 2 du projet, les équipes de Kallpa ont pu observer un intérêt grandissant des jeunes pour créer une entreprise, malgré la situation économique difficile.

Progrès observés

Nous pouvons mettre en évidence, à fin 2022 :

1. 105 jeunes en situation de handicap et 15 mères adolescentes ont préparé leur plan d'autonomie. Ces jeunes ont suivi une formation et sont très motivé-es pour continuer à se former.
2. 33 jeunes en situation de handicap et 3 mères adolescentes ont trouvé un emploi formel, ce qui leur permet d'améliorer le revenu de leur famille.
3. 30 entreprises ont été créées dans le cadre du projet. Ces jeunes ont démarré une petite entreprise, réussissant ainsi à s'adapter et à fonctionner en période de pandémie. Kallpa leur remet un capital de départ, qui leur permet de se lancer. Les autorités municipales soutiennent ce service et en assurent la communication.
4. Le CJEI est devenu une référence et un soutien technique pour le service municipal du commerce et pour celui qui traite du handicap. En témoigne la bonne collaboration ayant permis de mettre sur pied différentes actions organisées par l'équipe des CJEI et les municipalités de San Juan de Miraflores à Lima et de Cusco.

Le transfert des services et des principales activités aux structures municipales a été

compliqué par les changements constants des autorités et des fonctionnaires.



L'équipe d'AKG dans les bureaux du CJEI Cusco

Après deux ans à distance, les méthodes de travail ont été adaptées, en organisant des actions présentielle ou en ligne, selon les besoins de la population cible. La plupart des bénéficiaires préfèrent participer à des événements en personne. Point positif, la diffusion en ligne des services du CJEI a permis d'atteindre un plus grand nombre de jeunes dans des districts plus éloignés de la province de Cusco, jeunes qui n'avaient pas été ciblés au début du projet.



Manuel range les chariots du supermarché

Juillet 2022 : visite sur le terrain

À San Juan de Miraflores, nous faisons la connaissance de Manuel, qui travaille depuis six mois dans un supermarché. Il a participé à des sessions d'orientation professionnelle et des formations au CJEI. Selon sa collègue, « Manuel ne s'arrête jamais de travailler et s'est très bien intégré dans l'équipe de nettoyage, et dans le personnel en général ».

Deuxième rencontre, avec Andrea, 24 ans, autiste et bénéficiaire du projet. Après avoir suivi des cours au CJEI, Andrea a bénéficié du capital de départ pour démarrer sa petite entreprise de création et design, « El Pincel de Andrea » (le pinceau d'Andrea).



Andrea présente ses œuvres

Andrea témoigne que les cours du CJEI et le capital de départ lui permettent de se réaliser artistiquement, d'être plus indépendante, d'avoir un but dans sa vie et de se sentir utile et mieux dans sa peau.

À la Maison de la jeunesse, nous avons échangé avec les représentants de la municipalité et les membres de l'équipe de Kallpa et... dégusté les délicieux en-cas préparés par Guillermo et Patricia, bénéficiaires du projet.



Guillermo et sa fiancée Patricia ont lancé un petit service traiteur

Les représentants des municipalités soulignent l'importance de l'entrepreneuriat pour les jeunes en situation de handicap, ainsi que leur inquiétude pour institutionnaliser le modèle de Kallpa, en raison de la rotation des fonctionnaires et des changements politiques.

CJei de Cusco : des témoignages forts

L'équipe du CJEI Cusco nous emmène voir plusieurs stands de rue où des bénéficiaires du projet vendent leur production, avec l'aide de leurs parents. Sont proposés par exemple, plantes, articles en laine, sacs et vêtements. Ces jeunes contribuent ainsi au revenu familial.



L'équipe du CJEI de Cusco, avec un jeune bénéficiaire et sa mère, devant leur stand

La visite suivante mène nos pas vers le somptueux hôtel Marriott****, qui emploie trois jeunes sourds et muets ayant suivi le parcours de formation du CJEI. Grâce à Daniel, le responsable du projet à Cusco qui a appris le langage des signes, nous avons pu communiquer avec ces jeunes adultes, qui nous ont raconté leur parcours. Des témoignages poignants et très forts !

Sand, 21 ans, travaille en cuisine : « Avant le Marriott, j'ai travaillé dans la construction. C'était très difficile physiquement et aussi avec mes collègues avec qui je ne pouvais pas communiquer. Je me sens très heureux ici. J'ai toujours voulu travailler en cuisine. »

Cintya, 27 ans, est employée au nettoyage des chambres : « Kallpa m'a beaucoup aidée. Avant, c'était très difficile pour moi de trouver du travail. Et si j'en trouvais, je recevais un salaire très bas, qui ne me permettait pas d'assumer ma fille. J'étais aussi discriminée. J'ai été à l'école seulement jusqu'en primaire ».

Saul, 29 ans, à la buanderie : « Je remercie beaucoup Kallpa pour son aide. Un jour, j'espère être le chef de la buanderie. De mon côté, je n'ai jamais étudié. J'étais chargé de garder nos moutons et au moindre problème,

ma mère me frappait. J'ai appris à lire et à écrire seulement à l'âge de 17 ans ».

La discussion avec ces trois bénéficiaires du projet fut très forte en émotions. Ils et elle ont eu une enfance et une jeunesse difficile, en raison de leur handicap.



Sand, Cintya et Saul, leur vie a vraiment changé, grâce à Kallpa et au CJEI

Avec l'aide du CJEI, ils ont réussi à se former et à trouver un emploi stable, qui leur plaît, dans une ambiance de travail positive et avec un salaire qui leur permet d'être autonomes. Pendant l'entretien, ils respiraient la joie et la reconnaissance. Ces trois jeunes ont été pour nous l'illustration vivante du slogan de Kallpa « En rendant réalistes des rêves, nous transformons des vies ».



Marina, Lourdes, Maité et Angie avec leurs enfants, autour d'un goûter fait maison

Avec l'équipe de Kallpa Cusco, nous avons également échangé avec des mères adolescentes bénéficiaires du projet. Leur plus grande préoccupation, outre la santé de leur enfant, est leur situation financière personnelle.

Marina, Lourdes, Maité et Angie, jeunes mères entre 16 et 20 ans, témoignent :

elles soulignent la qualité de l'accueil et le soutien de Kallpa. Elles peuvent réfléchir à leur avenir, préparer un plan de vie, suivre des ateliers de formation, chercher un travail, voire se lancer dans une activité d'entrepreneuse, bref, progresser vers l'autonomie financière.

Projet Acomayo

Le projet « Écoles engagées pour l'amélioration des perspectives d'avenir des jeunes en zones rurales d'Acomayo » est en phase d'institutionnalisation dans la province d'Acomayo, département de Cusco.



La petite entreprise familiale d'Alex a été renforcée grâce au capital de départ de Kallpa

Au cours de cette troisième phase du projet, cinq des sept municipalités du projet réalisent des activités en faveur du développement de la jeunesse, notamment :

- panneaux d'affichage avec des offres d'emplois pour les jeunes,
- concours portant sur la prévention de la consommation de drogues,
- concours sur l'utilisation responsable des technologies de l'information,
- activités artistiques pour prévenir les grossesses chez les adolescentes,
- conférences sur l'éducation financière et l'entrepreneuriat.

60 % des écoles concernées par le projet ont incorporé au minimum deux des activités du projet dans leur plan de protection sociale. 80 % des enseignant-es se déclarent davantage prêt-es à enseigner les thèmes liés au modèle du projet, par rapport au lancement du projet.

Les seize écoles bénéficiaires du projet ont mis en place des Comités de gestion du bien-être, mais seulement douze ont incorporé des

actions dans leur plan de travail. Les autres écoles sont en cours d'intégration.

À l'heure actuelle, l'équipe d'Acomayo est dans une bonne dynamique mais doit faire face à des changements ou à des décisions de la part de l'UGEL (Unité de gestion éducative locale) qui risquent de mettre en difficulté l'institutionnalisation du modèle du projet.



Développement d'un jeu, dans le cadre de la prévention de la consommation d'alcool

Pour préparer l'avenir, une séance de travail intensive a eu lieu avec l'équipe du projet, la direction de Kallpa, une psychologue, un économiste et l'équipe de Genève, pour approfondir le point de l'institutionnalisation du modèle et démarrer les réflexions sur la phase suivante.

Visites sur le terrain à Acomayo

Le directeur du **collège Los Libertadores de América**, dans la Municipalité de Sangarará, nous a dit : *« Cela fait six ans que nous travaillons avec Kallpa. J'en suis très heureux, car Kallpa est un très bon allié pour nous. »*

Un étudiant, Michael, nous a fait part de son expérience : *« En tant qu'éducateur pair, j'informe mes camarades, dans le but de prévenir les grossesses non désirées. Ce que nous voulons, nous les éducateurs pairs, c'est que nos camarades étudient bien et aient un avenir prometteur ».*

Nous avons également interviewé une représentante de l'UGEL : *« L'appui que nous recevons de Kallpa est très important car cette collaboration permet que les professeurs se forment et s'améliorent.*



Les éducateurs pairs, comme Michael, relaient l'information à leurs camarades

L'UGEL d'Acomayo est très reconnaissante du travail de Kallpa en lien avec l'entrepreneuriat. Nous, à l'UGEL, allons continuer à axer notre travail dans la région sur l'EPT (Éducation professionnelle et technique) et l'entrepreneuriat. »

Rencontre sur la place de Sangarará avec le responsable du Bureau du développement social de la Municipalité de Sangarará.



Des représentants de la Municipalité de Sangarará et les membres de Kallpa et AKG

« Kallpa est un allié stratégique et nous apporte un appui technique très important. De notre côté, depuis quelques années, nous finançons et organisons des concours d'entrepreneuriat. Tout cela a pour but de donner une vision entrepreneuriale aux adolescent-es de l'école secondaire. »

Collège Simon Bolivar dans le district de Pomacanchi, rencontre avec le coordinateur du tutorat : *« Ce qui m'intéresse dans ce projet, c'est que le modèle donne aux élèves une vision*

vers l'avenir avec l'orientation professionnelle et un projet de vie. Je crois sincèrement que les thèmes abordés sont en adéquation avec la réalité des élèves.»

Centre de santé, rencontre avec la responsable du secteur, obstétricienne : « *Entre notre Centre de Santé et Kallpa, nous avons des objectifs communs, notamment que les adolescent-es soient davantage responsables concernant leur vie sexuelle et reproductive. Aujourd'hui, il y a moins de résistance pour parler de sexualité au sein des établissements scolaires. Il est clair que les interventions de Kallpa au cours de ces années ont fait évoluer les choses dans le bon sens. Concernant les grossesses non désirées des adolescentes, nous avons constaté une forte diminution depuis 2017.* »



Natali et son père, fiers de leur récolte de miel, obtenue avec leur nouvelle centrifugeuse

Rencontre avec Natali, une apicultrice de 18 ans : « *J'ai participé au concours et j'ai gagné le premier prix. J'ai ensuite pu acheter une centrifugeuse, un équipement fondamental pour la production du miel. Cela permet de pouvoir récolter plus facilement le miel et plus proprement. Parallèlement à notre entreprise familiale de production de miel, je fais des études en éducation ici, à Acomayo. J'espère devenir institutrice à l'école enfantine tout en continuant de produire du miel avec mon père.* »

Pour conclure

Des journées passionnantes et intenses, parfois chargées d'émotion, faites de multiples rencontres, tant avec les équipes du projet, les

bénéficiaires et des partenaires. Des équipes et des partenaires qui nous ont montré qu'avec un financement raisonnable, beaucoup de professionnalisme, de motivation et d'encouragements, des jeunes ayant eu un début difficile dans la vie, peuvent se former, trouver un travail ou fonder une petite entreprise, et parvenir à aider financièrement leur famille, voire à devenir complètement autonomes. Nous avons eu la satisfaction de voir que les projets sur place sont menés de manière compétente, avec sérieux et engagement, par des équipes professionnelles, motivées, créatives et efficaces.

Site web

Nous vous invitons à nous suivre sur notre site. Vous y découvrirez régulièrement toutes nos actualités, dont les bulletins trimestriels hauts en couleurs, édités par Kallpa. www.kallpa.ch

Association Kallpa-Genève
C/o Marie-Françoise Sprungli
Avenue du Petit-Lancy 8
1213 Petit-Lancy
Adresse mail : akg@fgc.ch
Compte postal 12-15057-4
IBAN CH42 0900 0000 1201 5057 4

AKG est membre de la

**FEDERATION
GENEVOISE
DE COOPERATION**

Avec nos plus vifs remerciements à vous toutes et tous qui soutenez les projets d'AKG au Pérou.

